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Governo do AM paga abono 
do Fundef até terça-feira
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Após ser preso no Pará, Gil Romero Batista, 
apontado como suspeito da morte de Débora, foi 
transferido para a capital amazonense

Suspeito chega à 
Manaus
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R$ 47 milhões serão pagos a 26 
mil professores e pedagogos 
que atuaram na rede 
estadual de 1998 a 2007



Articulação dos Povos 
Indígenas do Brasil 
(Apib) se manifestou 
na noite de quarta (9)

Os oito presidentes 
dos Estados partes 
na Organização do 
Tratado de Coo-

peração Amazônica (OTCA) 
assinaram na última terça-
-feira, 8 de agosto, a Carta 
de Belém. A Carta é o docu-
mento principal da Cúpula 
da Amazônia, que encerrou 
na quarta-feira (09/08), na 
capital paraense. A Articu-
lação dos Povos Indígenas 
do Brasil (Apib), organiza-
ção de referência nacional 
do movimento indígena, 
considera a Carta de Belém 
frustrante e reivindica metas 
concretas para a demarca-
ção de terras indígenas. 

“O documento deveria ser 
mais ambicioso. Compre-
endemos a diversidade dos 
debates que envolvem oito 
países, e reconhecemos os 
compromissos políticos as-
sumidos, mas é frustrante a 
ausência de metas específi-
cas e objetivas relacionadas 
aos povos indígenas e ao 
meio ambiente”, afirma Kle-
ber Karipuna, coordenador 
executivo da Apib.

Entre as reivindicações, a 
Apib destaca a necessidade 
de os Estados terem ações 
definidas para o ponto de 
não retorno da Amazônia 
(termo usado por especialis-
tas para se referir ao ponto 
em que a floresta perde sua 
capacidade de se autorrege-
nerar), que envolva a demar-
cação de terras indígenas, 
titulação de territórios qui-
lombolas e a criação de uni-
dades de conservação.  Além 
da fiscalização e proteção 
territorial e políticas de pro-
moção da sustentabilidade 

Apib fez reinvidicações sobre termo assinado por oito países durante evento em Belém

Últimas

Dólar fecha acima de R$ 4,90

ENAVTO ELEMENTS

Valores subiram nos últimos dias

A divulgação de dados que 
mostram a estagnação da eco-
nomia chinesa voltou a pres-
sionar o mercado financeiro. 
O dólar subiu pelo terceiro 
dia seguido e superou a bar-
reira de R$ 4,90. A bolsa de 
valores teve a sétima queda 
consecutiva e atingiu o menor 
nível em três semanas.

O dólar comercial encerrou 
esta quarta-feira (9) vendido 

BOLSA DE VALORES ELEITO

Barroso é o novo 
presidente do STF

O ministro Luis Roberto Bar-
roso foi eleito, na quarta-feira 
(9), para o cargo de presi-
dente do Supremo Tribunal 
Federal (STF). A partir do final 
de setembro, Barroso vai co-
mandar a Corte pelo período 
de dois anos. O STF informou 
que a posse será no dia 28  
de setembro. 

A eleição do ministro foi rea-
lizada de forma simbólica pelo 
plenário da Corte. Atualmente, 
Barroso ocupa o cargo de vice-
-presidente e seria o próximo 
integrante do STF a presidir  
o tribunal.

Barroso assumirá o cargo 
após a ministra Rosa Weber, 
atual presidente, deixar o car-
go. Em setembro, a ministra 
completará 75 anos e atingirá 
a idade para aposentadoria 
compulsória. O próximo vice-
-presidente será Edson Fachin.

Ao ser saudado pela elei-
ção, Barroso declarou que será 
honroso chefiar o Judiciário 

a R$ 4,905, com alta de ape-
nas 0,15%. A cotação oscilou 
bastante ao longo do dia. Che-
gou a cair para R$ 4,87 por 
volta das 9h40, mas inverteu 
o movimento e subiu após a 
abertura dos mercados norte-
-americanos. Na máxima do dia, 
por volta das 15h15, encostou  
em R$ 4,92.

Com o desempenho de hoje, 
a moeda norte-americana fe-

chou no valor mais alto desde 6 
de julho, quando tinha alcança-
do de R$ 4,93. A divisa acumula 
alta de 3,7% em agosto, mas cai 
7,1% em 2023.

No mercado de ações, o dia 
também foi negativo. O índice 
Ibovespa, da B3, fechou aos 
118.409 pontos, com recuo 
de 0,57%. O indicador está no 
patamar mais baixo desde 20 
de julho, com destaque para 

brasileiro. “Recebo com imen-
sa humildade essa tarefa que 
me é confiada e consciente 
do peso dessa responsabili-
dade. Pretendo dignificar a  
cadeira”, afirmou.

A saída de Rosa Weber per-
mitirá que o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva faça a se-
gunda indicação para a Corte 
no terceiro mandato dele. O 
primeiro indicado foi o minis-
tro Cristiano Zanin.

Associação Indígena se diz 
frustrada com Carta de Belém

dos territórios. 
O movimento indígena 

também avalia como de-
cepcionante a suspensão do 
anúncio de duas demarca-
ções de terras indígenas na 
Cúpula da Amazônia, como 
publicado pelo jornal Folha 
de São Paulo. Segundo a 
reportagem, os territórios 
demarcados seriam a TI Rio 
Gregório, em Tarauacá (AC), 
e Acapuri de Cima, em Fonte 
Boa (AM). Elas fazem parte 

da lista de 13 terras indíge-
nas que estão prontas para 
serem homologadas, que foi 
apresentada pelo GT Povos 
Indígenas do Governo de 
Transição, do qual a Apib 
fez parte. 

“O Governo incluiu a homo-
logação desses 13 territórios 
como parte das metas dos 
100 dias de governo. Essa 
meta não foi cumprida e, para 
a Cúpula, havia a expectativa 
de que outros territórios fos-

sem anunciados. A demora 
neste processo tem efeitos 
concretos para os povos in-
dígenas que estão lidando 
diariamente com a violência”, 
ressalta Dinamam Tuxá, tam-
bém coordenador executivo 
da Apib.

Assembleia dos Povos da 
Terra pela Amazônia 

Lideranças indígenas da 
Apib e da Coordenação das 
Organizações Indígenas da 

Amazônia Brasileira (Coiab) 
estiveram em Belém para a 
Assembleia dos Povos da 
Terra pela Amazônia, rea-
lizada entre os dias 4 e 8 
de agosto. 

A  Assembleia fez parte dos 
esforços políticos do movi-
mento indígena para incidir 
na IV Reunião de Presiden-
tes dos Estados signatários 
da Organização do Tratado 
de Cooperação Amazônica 
(OTCA), Diálogos Amazôni-

Dólar fecha a R$ 4,90 com 
influência da China

MERCADO

Luis Roberto Barroso é esco-
lhido novo presidente da corte

STF
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DIVULGAÇÃO

cos e na Cúpula da Amazônia.
Durante a Assembleia fo-

ram discutidas políticas de 
proteção para os povos iso-
lados, ameaças da explora-
ção de grandes mineradoras 
e da indústria do petróleo, 
demarcação dos territórios 
ancestrais, além da retomada 
do julgamento sobre o marco 
temporal no Supremo Tribu-
nal Federal (STF).

No dia 7 de agosto, organi-
zações indígenas da Amazô-
nia publicaram o documento 
“Carta dos Povos Indígenas 
da Bacia da Amazônia aos 
presidentes”. A carta foi 
entregue aos presidentes 
amazônicos e ressalta a im-
portância de dialogar com 
o movimento indígena para  
frear e solucionar a crise cli-
mática global. 

“Sem nós, não haverá 
Amazônia; e, sem ela, o 
mundo que conhecemos 
não existirá mais. Porque 
nós somos a Amazônia: sua 
terra e biodiversidade são 
o nosso corpo; seus rios 
correm em nossas veias. 
Nossos ancestrais não só a 
preservaram por milênios, 
como ajudaram a cultivá-la”, 
diz trecho do documento. 

Sobre a Apib
A Articulação dos Povos 

Indígenas do Brasil (Apib) é 
uma instância de referência 
nacional do movimento in-
dígena no Brasil, criada de 
baixo pra cima. Ela aglutina 
sete organizações regionais 
indígenas (Apoinme, Arpin-
Sudeste, ArpinSul, Aty Gua-
su, Conselho Terena, Coaib e 
Comissão Guarani Yvyrupa) e 
nasceu com o propósito de 
fortalecer a união de nossos 
povos, a articulação entre as 
diferentes regiões e orga-
nizações indígenas do país, 
além de mobilizar os povos e 
organizações indígenas con-
tra as ameaças e agressões 
aos direitos indígenas.
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queda de ações de bancos e 
de mineradoras.

Tanto fatores domésticos, 
como externos, interferiram no 
mercado financeiro. No cenário 
internacional, países emergen-
tes estão sendo prejudicados 
pela China. O país asiático re-
gistrou, em julho, a primeira de-
flação desde fevereiro de 2021. 
O recuo preocupou todo o pla-
neta, ao indicar que os pacotes 
de estímulos para a segunda 
maior economia do planeta 
estão sendo insuficientes.

No Brasil, os investidores 
estão atentos ao avanço de 
projetos da área econômica 
no Congresso, como a votação 
do novo arcabouço fiscal, na 
Câmara dos Deputados, e do 
projeto que muda a votação 
no Conselho Administrativo 
de Recursos Fiscais (Carf), no 
Senado. Desde que o Banco 
Central reduziu a Taxa Selic, 
juros básicos da economia, o 
dólar passou a subir e a bolsa 
a cair, com o mercado aguar-
dando desdobramentos da  
agenda política.
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VALTER CAMAPANTAO/ AB

O Pará inicia nesta quinta-
-feira (10) a Campanha Na-
cional de Multivacinação. A 
informação foi confirmada 
pela ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, durante audiência 
pública na Comissão de Fisca-
lização Financeira e Controle 
da Câmara dos Deputados.  O 

Destaque De olho

objetivo é ampliar a cobertura 
vacinal entre crianças e ado-
lescentes menores de 15 anos. 

Além das vacinas para 
crianças e adolescentes, a 
campanha vai disponibilizar, 
para adultos, imunizantes 
contra hepatite B, influenza 
e dupla adulto (difteria e 

tétano). Ao todo, 144 mu-
nicípios paraenses foram 
mobilizados pela secretaria 
de saúde para aumentar a 
adesão do público-alvo às 
doses ofertadas.

A campanha vai até o dia 26, 
sendo o dia 19 considerado 
o dia D.

DIVULGAÇÃO

O Millennium Shopping 
preparou uma programação 
animada e especial para os 
amazonenses curtirem os fins 
de semana do mês de agosto. 
Sempre de sexta a domingo, a 
praça de alimentação recebe 
músicos locais que animam 
a tarde dos clientes

Nas sextas, das 17h30 
às 19h30, o cantor Daniel 
Gomes promete animar o 
público no happy hour do 
shopping. Aos sábados, das 
12h30 às 14h30, a dupla Iza-
bel Barros e Fred Mar faz a 
trilha sonora do almoço dos 
clientes. Eles irão fazer um 

mix de ritmos musicais e que 
vai agradar ao público mais 
eclético da praça de alimen-
tação do Millennium.

E  aos domingos, das 13h às 
15h, quem comanda o agito 
é a cantora Fátima Silva, que 
traz um repertório com bole-
ro e música popular brasileira. 

Editorial

O ambiente financeiro 
do Brasil é um cenário em 
constante evolução e susce-
tível a mudanças regulares. 
Ao chegarmos ao término 
do primeiro semestre, é de 
extrema importância exa-
minar as perspectivas e os 
eventuais obstáculos que os 
investidores enfrentarão ao 
longo do segundo semestre 
de 2023. Nesse contexto, 
é imprescindível levar em 
conta diversos elementos 
econômicos e a situação 

política atual do nosso país.
Na esfera econômica, exis-

tem indícios encorajadores 
para o mercado financei-
ro brasileiro nos próximos 
seis meses. Estima-se um 
aumento de 2,3% no Pro-
duto Interno Bruto (PIB), 
impulsionado pela recu-
peração econômica. Essa 
progressão gradual reflete 
os esforços para estimular 
diferentes segmentos da 
economia a retomar um 
padrão de crescimento sus-

tentável. Adicionalmente, a 
possibilidade de redução 
da taxa de juros pelo Co-
mitê de Política Monetária 
(COPOM) pode fomentar 
investimentos e catalisar a 
atividade empresarial.

É de suma importância re-
conhecer que o panorama 
político desempenha um 
papel crucial nas perspec-
tivas do mercado. Decisões 
políticas têm o potencial 
de impactar positivamente 
a economia e, por conse-

guinte, os investidores. É es-
sencial monitorar de perto 
as ações do governo para 
avaliar o possível impacto 
no âmbito financeiro.

No tocante aos setores 
promissores para investi-
mento, sobressai a esfera 
tecnológica, que vem expe-
rimentando um crescimento 
notório nos últimos anos. A 
demanda por soluções ino-
vadoras e a progressão di-
gital continuam a estimular 
outros setores da economia 

brasileira, como o varejo, a 
indústria e os serviços. O 
Brasil possui um mercado 
consumidor vasto e diver-
sificado, gerando oportuni-
dades para que as empresas 
de tecnologia ampliem suas 
atividades no país. Além dis-
so, o setor de energias re-
nováveis também desponta 
como uma excelente opção 
de investimento, tendo em 
vista a aptidão natural do 
Brasil para a geração de 
energia eólica e solar. 

Chegou a hora de investir

Três anos após a aprovação 
do Novo Marco Legal do Sa-
neamento Básico no país, os 
avanços nesse setor não são 
animadores. É o que mostra 
a segunda edição do estudo 
“Avanços do Novo Marco Le-
gal do Saneamento Básico no 
Brasil – 2023 (SNIS 2021)”. 
O documento foi lançado 
recentemente pelo Instituto 
Trata Brasil, com a parceria 
técnica da GO Associados. 

Criado com o objetivo de 
acompanhar os avanços obti-
dos a partir da Lei nº 14.026, 
que implantou o Novo Marco 
Legal do Saneamento Básico, 
o relatório aponta que mais 
de 33 milhões de brasileiros 
ainda estão sem acesso à 
água potável e quase 100 
milhões não são atendidos 
pelos serviços de coleta e 
tratamento de esgoto. 

O Marco Legal estabelece 
como meta a universalização 
dos serviços, até 2033, com 
99% da população atendida 
com fornecimento de água po-
tável e tratamento e coleta de 
esgoto. A lei prevê, ainda, me-
canismos para ampliação dos 
serviços no país e estabelece 
estímulos para atração de in-
vestimentos do setor privado.

Ainda assim, o estudo 
lançado pelo Instituto Trata 
Brasil destaca que, para al-
cançar a meta estabelecida 
pelo Marco Legal, será preciso 
mais do que dobrar os inves-

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo O desafio do saneamento básico no Brasil 

timentos no setor, a partir de 
agora. Isso, levando-se em 
consideração que, nos últi-
mos cinco anos, os recursos 
direcionados para tal alcan-
çaram a média anual de R$ 
20 bilhões. Ou seja, precisará 
chegar a R$ 40 bilhões ao ano.

Os avanços na universaliza-
ção dos serviços de saneamen-
to básico são importantes para 
o país. Os investimentos no 
setor representariam, confor-
me o estudo, um crescimento 
de R$ 56,3 bilhões no Produto 
Interno Bruto (PIB), além do 
impacto no mercado de tra-
balho, com a criação de mais 
1 milhão de postos. Além dis-
so, há o reflexo incontestável  
na saúde.

Onde o sistema não fun-
ciona, as doenças prolife-
ram-se, afetando a qualida-
de de vida da população. 
Em Manaus, passos signifi-
cativos têm sido dados para 
compensar anos de estagna-
ção. A pesquisa ‘Ranking do 
Saneamento 2023’, apresen-
tada em março deste ano pelo 
Instituto Trata Brasil destaca 
a capital amazonense como 
a cidade da região Norte 
onde houve maior volume  
de investimentos.

Segundo a Agência Regu-
ladora de Serviços Públicos 
Delegados do Município de 
Manaus (Ageman), os recur-
sos aplicados foram de quase 
R$ 1 bilhão para melhoria 

e expansão dos serviços. 
Com isso, o abastecimen-
to de água encontra-se já 
universalizado na capital e a 
cobertura de esgoto avançou 
40%, chegando a 26,22% da 
população, o que representa 
630 mil pessoas beneficiadas.

Embora o saneamento bási-
co esteja dentro das compe-
tências municipais, o Governo 
do Amazonas tem dado a sua 
contribuição e, em especial, 
me atenho aos investimen-
tos realizados através do Pro-
grama Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosamin) 
e os avanços que ainda irá 
proporcionar com as obras 
que vêm pela frente. 

Desde que o governador 
Wilson Lima assumiu a admi-
nistração estadual, em 2019, 
até hoje, já foram investidos 
mais de R$ 500 milhões em 
urbanização e saneamento bá-
sico, por meio do Prosamin, 
programa que é executado 
pela Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE), órgão 
vinculado à Secretaria de Esta-
do de Desenvolvimento Urba-
no e Metropolitano (Sedurb).

As obras em Manaus abran-
gem macro e microdrenagem, 
construção de estações ele-
vatórias e de tratamento de 
esgoto, reservatórios de água 
potável, além de redes de cole-
ta de esgoto e de distribuição 
de água. Um dos destaques 
foi a conclusão da primeira 

Estação de Tratamento de Es-
goto (ETE), em quase 15 anos 
de existência do Prosamin em 
Manaus. A ETE Waldir Brito, no 
bairro de Educandos, atende 
a quase 200 mil pessoas. É 
a maior da região Norte em 
capacidade de tratamento – 
até 300 litros de esgoto por 
segundo – e uma das mais 
modernas do país, utilizando 
tecnologia de ponta e equi-
pamentos de primeira linha. 

A ETE Waldir Brito faz par-
te do sistema de esgotamen-
to sanitário da bacia do São 
Raimundo, que recebeu inves-
timentos de R$ 100 milhões 
do Governo do Estado. Foram 
construídos 31 quilômetros de 
redes de esgoto e implanta-
das seis estações elevatórias. 
Outra obra de grande porte 
abrangeu macro e microdrena-
gem e a construção de mais 31 
quilômetros de redes de coleta 
de esgoto, nas zonas Sul e Oes-
te, a partir do bairro Presidente 
Vargas, estendendo-se até a rua 
Luiz Antony, onde foi construída 
uma galeria canalizando o Iga-
rapé da Castelhana e resolvendo 
o problema de alagação que 
ocorria naquela área. Naquele 
local, as obras também incluí-
ram a criação do Parque Cas-
telhana, dotado com redes de 
esgoto, macro e microdrenagem.  
O Governo do Amazonas tam-
bém entregou, em Manaus, 
quase um quilômetro de redes 
coletoras de esgoto, em obras 

realizadas na área do Igara-
pé do Mestre Chico. E mais 
os serviços de macro e micro-
drenagem no trecho entre as 
avenidas Leonardo Malcher e 
Tarumã, uma área de 35.000m². 
De uma área de 1,1 quilômetro 
de extensão no leito do Igarapé 
do 40, foram reassentadas mais 
de 5 mil pessoas que viviam sem 
acesso a saneamento básico e em 
moradias com risco de alagação. 
A área passou por uma requali-
ficação, com macro, microdrena-
gem e interceptores de esgoto. 
Com o Prosamin+, em execução, 
os investimentos serão de R$ 
59,1 milhões para implantação 
de 48 km de rede de coleta de 
esgoto e construção de seis es-
tações elevatórias, beneficiando 

mais de 50 mil pessoas. 
O programa também vai 

garantir distribuição de água 
potável para 100% da po-
pulação atendida na área de 
intervenção, mais de 5 mil 
pessoas. Os investimentos se-
rão de R$ 4,4 milhões para 
implantação de 8 km de re-
des de distribuição de água. 
Esperamos, ao final das obras 
do Prosamin+, garantir um 
novo salto a Manaus, em di-
reção da universalização dos 
serviços. O governador Wil-
son Lima é sensível à questão 
e tem empenhado esforços 
nessa direção.  É preciso avan-
çar e o Estado vem dando o 
suporte necessário para que 
isso ocorra.

FOTO:TIAGO CORRÊA
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Cidades Entrega de documentos do ‘CNH Social‘ 
encerra nesta sexta-feira (11)

Aproximadamente 
26 mil professores 
e pedagogos, que 
atuaram na rede 
estadual de 1998 a 
2007, receberão o 
pagamento na pró-
xima terça-feira (15)

Da redação

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, anunciou a 
injeção de cerca de 

R$ 47 milhões na economia 
amazonense, na próxima 
terça-feira (15), com o paga-
mento do Fundo de Manu-
tenção e Desenvolvimento 
do Ensino Fundamental e 
de Valorização do Magisté-
rio (Fundef), que será feito 
pelo Governo do Estado aos 
professores e pedagogos 
que atuaram na rede pública 
estadual entre os anos de 
1998 e 2007.

“O recurso do antigo Fun-
def já está na conta do 
Estado e a gente come-
ça o pagamento a partir 
do dia 15 de agosto. São, 
aproximadamente, 26 mil 
profissionais beneficiados 
que atuaram na rede esta-
dual de ensino no período 
de 1998 a 2007. Com isso, 
será injetado algo em tor-
no de R$ 47 milhões na 
economia do Amazonas. 
Essa também é uma forma 
de reconhecer a dedica-
ção daqueles que ajudam 
a transformar a vida de 
crianças e adolescentes”, 
declara o chefe do Execu-
tivo Estadual.

Segundo governador do Estado, benefício é uma forma de reconhecer a dedicação dos profissionais da Educação

DIVULGAÇÃO

Wilson Lima anuncia pagamento 
de R$ 47 mi de abono do Fundef

No total, 16.373 servido-
res que estão com matrícula 
ativa ou são aposentados 
pela Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto Es-
colar vão receber os valores 
em suas contas correntes. 
Outros 9.475 professores 

mente uma alegria. Agora, 
já estou me preparando 
para usar o valor e pagar 
algumas parcelas da minha 
casa própria”, conta Rosilei.

Os recursos do Fundef 
aos profissionais da edu-
cação do Amazonas são 
resultado da Ação Civil 
Originária nº 660, ajuizada 
pelo Estado do Amazonas 
e julgada procedente pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), pleiteando à União 
o recebimento de comple-
mentação do valor mínimo 
anual por aluno, por meio 
da distribuição de recursos 
do Fundef, prevista na Lei 
Federal nº 9.424, de 24 de 
dezembro de 1996. Foi ve-
rificado que o valor era in-
ferior ao da média nacional 
do período, o que gerou a 
necessidade da suplemen-
tação de recursos.

O professor, Jeremias Fa-
raco, contou que o paga-
mento do benefício chegará 
em boa hora para os ser-
vidores da educação. “Com 
certeza estava ansioso para 
receber a segunda parcela 
Fundef em 2023. É um di-
nheiro que chega em boa 
hora para todos os ser-
vidores que irão receber. 
Eu, particularmente, vou 
utilizar para sanar alguns 
boletos do mês vindouro”, 
completa o servidor.

Pela lei aprovada, 60% 
desses recursos, cerca de R$ 
46,9 milhões, serão repas-
sados, na forma de abono, 
aos profissionais do magis-
tério em efetivo exercício 
na época; aposentados que 
comprovarem efetivo vín-
culo no período e também 
herdeiros no caso de fale-
cimento dos profissionais 
alcançados pela lei.

PRAZO

e pedagogos que são ex-
-servidores sem vínculo e/
ou herdeiros devem entrar 
com processo junto à pasta 
para solicitar o benefício.

Profissional da educação 
há 26 anos, Rosilei Cardo-
so, iniciou a carreira como 

professora na Escola Es-
tadual  Professor Gilberto 
Mestrinho, no município de 
Apuí (a 453 quilômetros 
de Manaus). Atualmente, é 
coordenadora do projeto 
Cepan Digital, no Centro 
de Formação Padre José 

de Anchieta (Cepan), e ex-
plicou que estava ansiosa 
para receber o benefício.

“Por muitos anos cheguei 
a desacreditar que rece-
beria o Fundef, porém em 
2022, tivemos o direito à 
primeira parcela e foi real-

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Entrega de documentos 
encerra nesta sexta-feira

O prazo para a entrega da 
documentação da segunda 
chamada dos contemplados 
na 6ª e 7ª fase do primeiro 
ciclo do projeto “CNH Social” 
encerra, nesta sexta-feira 
(11). Moradores da capital 
devem fazer o agendamento 
no site Detran Digital (di-
gitaldetrancidadao.am.gov.
br) e comparecer na sede 
do Departamento Estadu-
al de Trânsito do Amazo-
nas (Detran-AM), localizada 
na avenida Mário Ypiranga, 
2.884, bairro Parque Dez, 
zona centro-sul, na data e 
hora marcados.

No interior, os agenda-
mentos e as entregas das 
documentações deverão ser 
realizados de forma presen-
cial, das 8h às 14h, nos Postos 
de Atendimento Descentrali-
zados (PAD), do Detran-AM, 
e nas autoescolas credencia-
das em cada município.

Os documentos a serem 
apresentados são: RG (ori-
ginal e cópia), CPF (origi-
nal e cópia), comprovante 
de residência referente aos 
últimos três meses (original 

Programação chega ao Centro de Manaus com 
caminhada e iluminação do Teatro Amazonas

Da redação

Dezenas de mulheres 
participaram da caminha-
da “Essa luta é de todos 
nós”, que percorreu a ave-
nida Eduardo Ribeiro até o 
Largo de São Sebastião, no 
Centro de Manaus. A ação 
faz parte da campanha 
Agosto Lilás, do Governo 
do Amazonas, e foi encer-
rada com a iluminação do 
Teatro Amazonas, localiza-
do na região central.

As atividades foram coor-
denadas pelos órgãos do 
Estado, em parceria com 
a Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Cida-
dania (Semasc). Secretarias 
de Estado de Justiça, Direi-
tos Humanos e Cidadania 
(Sejusc), Assistência Social 
(Seas), Cultura e Economia 
Criativa e Fundo de Promo-
ção Social (FPS) foram as 
instituições estaduais mo-
bilizadas, além das organi-
zações da sociedade civil 
(OSCs). O ato foi realizado 
na última terça-feira (8), em 
alusão aos 17 anos da Lei 

Maria da Penha, celebrado 
nacionalmente no dia 7 de 
agosto.

A secretária executiva de 
Políticas para as Mulheres 
(SEPM), Maricilia Teixeira, 
representou a Sejusc nas 
atividades. “Nós estamos 
aqui hoje para unir forças, 
porque sozinhas nós não 
conseguiríamos atingir vá-
rias pessoas, então, hoje, 
estamos unindo forças. O 
Estado, a Prefeitura, ONGs 

CNH SOCIAL

e cópia), título de eleitor 
(original e cópia), compro-
vante de quitação eleitoral 
(obtido no site www.tre-am.
jus.br), comprovante de ren-
da (original e cópia), duas 
fotos 3×4 (exceto para os 
municípios de Parintins, Hu-
maitá, Iranduba, Manacapu-
ru, Itacoatiara, Presidente 
Figueiredo e Tefé, pois esses 
já possuem captura de ima-
gem) e declaração de hipos-
suficiência econômica.

Para as pessoas que rea-
lizaram a inscrição e ainda 
não sabem se foram sele-
cionadas, basta acessar o 
site do programa “Detran 
Cidadão” (www.detrancida-
dao.am.gov.br) e verificar o 
nome na lista disponibilizada.

Entrega será feita na sede do Detran-
-AM e nos PADs de cada município

para mostrar que as mu-
lheres têm sim direitos e 
que precisam ser mais va-
lorizados”, destaca.

Com o apoio de um car-
ro de som, a mobilização 
buscou sensibilizar as mu-
lheres do comércio local, 
com palavras de ordem, in-
formações sobre canais de 
denúncia e os direitos das 
mulheres, além da identi-
ficação das violências do-
mésticas mais comuns.

AGOSTO LILÁS

Ação na região central foi encerrada com a iluminação do Teatro Amazonas

Ação conjunta
O Fundo de Promoção 

Social e a Seas também 
mantiveram as equipes 
mobilizadas para atuar na 
programação. A Secretaria 
de Cultura foi a responsável 
pela iluminação do Teatro 
Amazonas na cor lilás.

“Essa data é muito sig-
nificativa para todos nós, 
para todos os amazonen-
ses, para todos os brasi-
leiros e, principalmente, 
para todas as mulheres. E 
pensando nesse mês de 
conscientização e com-
bate à violência contra 
a mulher, o Governo do 
Estado junto com a Pre-
feitura estão aqui unindo 
forças para sensibilizar a 
sociedade sobre a impor-
tância da gente combater, 
todos os dias, a violência 
contra a mulher e da gen-
te se unir para encontrar 
alternativas e políticas pú-
blicas, que façam com que 
a Lei Maria da Penha seja 
cumprida na sua integrali-
dade”, ressalta a secretária 
Kathelen Braz.

DIVULGAÇÃO

ISAQUE RAMOS



Suspeito de matar grávida 
é transferido para Manaus

Gerson Silva

Apontado como sus-
peito de ter assassi-
nado Débora da Silva 
Alves, de 18 anos, que 

estava grávida de oito meses, 
Gil Romero Machado Batista, 
de 41 anos, foi transferido da 
delegacia de Óbidos, no Pará, 
para Manaus, onde foi apre-
sentado pela Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), no início 
da noite de quarta-feira (9), na 
sede da Delegacia Geral (DG), 
localizada na avenida Pedro 
Teixeira, bairro Dom Pedro, 
zona centro-oeste da capital.

Em coletiva de imprensa, o 
titular da Delegacia Especiali-
zada em Homicídios e Seques-
tros (DEHS), delegado Ricardo 
Cunha, deu  mais detalhes 
sobre o crime. Na ocasião, 
Cunha informou que a espo-
sa do suspeito, identificada 
apenas como Ana Júlia, que 
está foragida, já teve a prisão 
preventiva decretada.

“Ela [Ana Júlia] chegou a ser 
ouvida na delegacia e, durante 
o depoimento, diversas con-
tradições foram constatadas. 
Por essa razão, ela teve a sua 
prisão decretada. Atualmente, 
ela é considerada foragida da 
Justiça. Pedimos mais uma vez 
a ajuda da população para 
que a suspeita seja localizada”, 
pontua o titular da DEHS.

Prisão
Romero foi preso pela Po-

lícia Civil do Pará (PC-PA), na 
noite de terça (8), no Distrito 
de Apolinário, localizado na 
comunidade rural de Curuá, 

no oeste paraense.
De acordo com a Polícia Civil, 

ele estava sendo monitorado 
desde o último sábado (5) e 
não resistiu à prisão. Durante 
a transferência para a capital 
amazonense, o suspeito foi es-
coltado por agentes militares 
até o aeroporto do município 
de Óbidos.

Conforme o Núcleo de 
Apoio a Investigações (NAI) 
do Baixo Amazonas, a polícia 
já suspeitava que o suposto 
assassino de Débora estivesse 
escondido naquela região. Por 
volta das 22h de terça-feira, ele 
foi localizado e preso.

Familiares da vítima aguar-
dam por respostas sobre o 

Gil Romero Macha-
do Batista, 41, foi 
capturado no mu-
nicípio de Curuá, 
no estado do Pará, 
na noite da última 
terça-feira (8)

paradeiro do pequeno Arthur, 
já que, segundo os legistas do 
Instituto Médico Legal (IML), 
o bebê foi retirado da barriga 
da jovem e, até o momento, 
não foi localizado.

Relembre o caso
Débora da Silva Alves, de 

18 anos, desapareceu no dia 
29 de julho, após sair de casa 
para se encontrar com o pai da 
criança, o vigilante Gil Romero 
Machado Batista, de 41 anos.

Segundo a família da vítima, 
Gil Romero vinha ameaçan-
do Débora por não aceitar a 
gravidez, sob a justificativa de 
ser casado e temer o fim do 
relacionamento com a atual 

Gil Romero foi apresentado na noite de quarta-feira (9), 
na sede da Delegacia Geral de Polícia Civil

esposa.
O corpo da vítima foi en-

contrado na manhã do último 
dia 3 de agosto, em uma 
área de mata localizada no 
bairro Mauazinho, zona leste 
de Manaus. Na ocasião, um 
homem foi preso, suspeito de 
participação do crime.

De acordo com o Depar-
tamento de Polícia Técnico 
Científica (DPTC), Débora teve 
o corpo queimado e os pés 
cortados. Ela também foi en-
contrada com um pano no 
pescoço o que, para os pe-
ritos, indica que ela tenha  
sido asfixiada.

YURE MENEZES
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Zelador de escola é preso em flagrante 
ao beijar menino de 11 anos

ERLON RODRIGUES

Tatiana Nascimento

Um zelador de uma escola 
municipal do bairro Cidade 
de Deus, zona leste da capital 
amazonense, foi preso em 
flagrante sob suspeita de 
estupro de vulnerável. De 
acordo com a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), o 
homem — que não teve o 
nome divulgado — teria bei-
jado um menino de 11 anos 
no banheiro da instituição 
de ensino.

Segundo a delegada Joyce 
Coelho, titular da Delegacia 
Especializada de Proteção à 
Criança e Adolescente (Dep-
ca), diante do ocorrido, a 
equipe de investigação lo-
calizou o suspeito e deu voz 
de prisão na terça-feira (8).

“[Na ocasião do fato], a 
criança repeliu o ato, inclu-
sive chorou. De imediato, 
[a vítima] foi até a gestora 
da escola e relatou o ocor-
rido. Depois disso, a criança 
contou para os pais quando 
chegou em casa. Em segui-

ESTUPRO DE VULNERÁVELZONA SUL

Com sinais de tortura, corpo 
é achado às margens de rio

Da redação

O corpo de um homem, de 
identidade não divulgada, 
foi encontrado boiando às 
margens de um rio, no bair-
ro Aparecida, zona sul de 
Manaus, na quarta-feira (9).

Policiais da 24ª Compa-
nhia Interativa Comunitária 
(Cicom), que foram aciona-
dos por moradores da área, 
informaram que o cadáver 
estava enrolado em um 
saco plástico e apresenta-
va sinais de tortura, com as 
mãos e pernas amarradas 

da, eles a trouxeram para a 
delegacia, para que fossem 
tomadas as providências”, 
aponta a delegada.

Conduta da escola
Ainda conforme a auto-

ridade policial, será dada 
continuidade às investiga-
ções para apurar a conduta 
da gestão da escola que, ao 
ouvir o relato da criança, não 

Cadáver foi encontrado por moradores da área

comunicou a família da ví-
tima, tampouco o Conselho 
Tutelar ou a Depca.

“Iremos responsabilizar a 
unidade escolar, caso haja al-
guma falha no atendimento 
à criança, considerando que 
a instituição tem a obrigação 
de notificar, imediatamente, 
às autoridades quando re-
cebe um relato como este”, 
ressalta Coelho.

para trás.
Segundo peritos do De-

partamento de Polícia 
Técnico-Científica (DPTC), 
a vítima trajava uma cami-
sa verde e bermuda jeans. 
O Pelotão Fluvial do Cor-
po de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBMAM) 
foi acionado para retirar 
o corpo, que foi removido 
pelo Instituto Médico Legal 
(IML) em seguida.

A Delegacia Especializada 
em Homicídios e Seques-
tros (DEHS) está investi-
gando o caso.

Investigações
Segundo a delegada, o 

zelador também é suspeito 
de aliciar menores usando 
dinheiro. Com essa infor-
mação, a polícia iniciou as 
investigações em outras 
escolas onde ele havia tra-
balhado anteriormente.

A titular da Depca re-
lata, ainda, que outras 
crianças compareceram à 
delegacia para comunicar 
que teriam sido vítimas de 
atos libidinosos pratica-
dos pelo suspeito.

“Possa ser que haja mais 
vítimas, tendo em vista que 
o homem tinha acesso a 
elas em razão da sua pro-
fissão. Por isso, continu-
aremos com os trabalhos 
investigativos para que ele 
responda por todos os pos-
síveis crimes cometidos no 
período em que trabalhou 
na escola”, enfatiza Joyce.

Diante dos fatos, o ho-
mem responderá por estu-
pro de vulnerável e ficará à 
disposição da Justiça.Vítima foi levada à Delegacia Especializada (Depca) pelos pais

DIVULGAÇÃO

Conforme a delegada Dé-
bora Barreiros, adjunta da 
Delegacia Especializada em 
Homicídios e Sequestros 
(DEHS), a área de mata onde 
o corpo foi encontrado faz 
parte do terreno da empresa 
onde Gil Romero trabalhava 
como vigilante.



Política Lira veta Rui Costa em CPI e 
frustra Ricardo Sales

CPI DO MST
Jorge Kajuru quer que CPMI escute esposa 
da Mauro Cid por conversas encontradas 
em celular

CPMI DO 8 DE JANEIRO

Declaração foi feita 
durante discurso na 
Cúpula da Amazônia.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva disse que 
os US$ 100 bilhões 
anuais prometidos, 

desde 2009, pelos países ricos 
para o financiamento climático 
de países em desenvolvimento 
já não são suficientes. A decla-
ração foi feita nesta quarta-feira 
(9) durante discurso na Cúpula 
da Amazônia.

“Desde a COP 15, o compro-
misso dos países desenvolvidos 
de mobilizar US$ 100 bilhões  
por ano em financiamento cli-
mático novo e adicional nunca 
foi implementado. Esse mon-
tante já não corresponde às 
necessidades atuais. A deman-
da por mitigação, adaptação, 
perdas e danos só cresce”, dis-
cursou o presidente.

Lula destacou que quem tem 
as maiores reservas florestais e 
a maior biodiversidade mere-
ce maior representatividade no 
Fundo Global, e que é “inex-
plicável que mecanismos de 
financiamento, como o Fundo 
Global para o Meio Ambiente, 
que nasceu no Banco Mundial, 
reproduzam a lógica excluden-
te das instituições de Bretton 
Woods”. O presidente se re-
feriu às instituições financeiras 
internacionais criadas na Con-
ferência de Bretton Woods, que 
em 1944 estabeleceu o dólar 
como moeda para comércio 
internacional.

Lula criticou a falta de repre-
sentatividade de países como 
Brasil, Colômbia, Equador, Con-
go e Indonésia no fundo, e 
que, a estrutura atual acaba por 
favorecer países desenvolvidos 
como o Estados Unidos, Cana-
dá, França, Alemanha, Itália e 

Lula em seu discurso em Belém, durante Cúpula da Amazônia

Lula acha que U$ 100 bi é ‘pouco’ 
para financiamento climático

Suécia, que ocupam cada um 
seu próprio assento.

“Os serviços ambientais e 
ecossistêmicos que as flores-
tas tropicais fornecem para o 
mundo devem ser remunera-
dos, de forma justa e equita-
tiva”, acrescentou ao defender 
uma espécie de certificação de 
produtos produzidos de forma 
sustentável nas grandes flores-
tas tropicais.

O presidente classificou 
como “neocolonialismo verde” 
a adoção de medidas discrimi-
natórias e barreiras comerciais 
que, “sob o pretexto de prote-
ger o meio ambiente”, descon-
sideram marcos normativos e 
políticas domésticas dos países 
que ainda detêm florestas em 
seus territórios.

“Quero convidar especial-
mente outros países com flo-
restas tropicais para que se 
somem a esse esforço. A De-
claração Conjunta que adotare-
mos hoje será o primeiro passo 
para uma posição comum já na 
COP28, este ano, com vistas 

à COP30. Junto com nossos 
companheiros da África e da 
Ásia, podemos aprofundar as 
trocas de experiências sobre a 
proteção das florestas e seu ma-
nejo sustentável”, acrescentou .

Declaração e relatórios
Lula e os demais chefes de Es-

tado divulgaram na terça-feira 
(8), durante o primeiro dia da 
Cúpula da Amazônia,  um outro 
documento, a Declaração de 
Belém, na qual apresenta uma 
agenda comum, com 113 pon-
tos consensuais envolvendo os 
países integrantes da Organiza-
ção do Tratado de Cooperação 
Amazônica (OTCA).O docu-
mento tem por base “aportes 
da sociedade civil” destacados 
durante o Seminário sobre De-
senvolvimento Sustentável da 
Amazônia, que ocorreu no mês 
de maio em Brasília, e de órgãos 
do governo federal.

Também na terça-feira, os 
representantes dos países ama-
zônicos receberam as propos-
tas de políticas públicas ela-

boradas por representantes de 
entidades, movimentos sociais, 
da academia, de centros de 
pesquisa e agências gover-
namentais do Brasil e demais 
países amazônicos durante o 
Diálogos Amazônicos, evento 
prévio à Cúpula da Amazônia.

Lula cobra remuneração 
por cuidados

O presidente Lula disse ainda, 
que os países em desenvolvi-
mento com florestas tropicais 
estabeleceram duas frentes de 
ação importantes que deverão 
criar alternativas econômicas 
para a população ao mesmo 
tempo em que preservam a bio-
diversidade local. O objetivo é 
levar os temas para discussão em 
fóruns internacionais sobre meio 
ambiente e mudanças climáticas. 

Uma delas é trabalhar pela 
definição de um conceito inter-
nacional de sociobioeconomia, 
que permita a certificação de 
produtos das florestas e gera-
ção de emprego e renda. Outra 
frente, segundo Lula, é criar 

mecanismos para remunerar 
“de forma justa e equitativa” 
os serviços ambientais que as 
florestas prestam o mundo. 

Convergência
Em declaração à imprensa 

após reunião na Cúpula da 
Amazônia, em Belém (PA), Lula 
explicou que foram identifica-
das “enormes convergências” 
do Brasil com os outros países 
em desenvolvimento que têm 
floresta tropicais.  

“Estamos convencidos que é 
urgente e é necessária a nossa 
atuação conjunta em fóruns 
internacionais. Reivindicamos 
mais representatividade em 
discussões que nos dizem 
respeito. Defenderemos juntos 
que os compromissos de finan-
ciamento climático assumidos 
pelos países ricos sejam cum-
pridos”, disse Lula. “Medidas 
protecionistas mal disfarçadas 
de preocupação ambiental por 
parte dos países ricos não são 
o caminho a trilhar”, reforçou 
o presidente. 
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Bloco
A Cúpula da Amazônia co-

meçou ontem (8) e reúne os 
países da Organização do Tra-
tado de Cooperação Amazôni-
ca (OTCA), organização criada 
em 1978, que estava há 14 anos 
sem uma reunião. Formada por 
Brasil, Bolívia, Colômbia, Equa-
dor, Guiana, Peru, Suriname e 
Venezuela, a OTCA forma o 
único bloco socioambiental da 
América Latina.  

O governo brasileiro convidou 
para as discussões desse segun-
do dia do evento a Guiana Fran-
cesa, que não está na OTCA, mas 
detém territórios amazônicos, 
além da Indonésia, da República 
do Congo e da República De-
mocrática do Congo, países com 
grandes florestas tropicais ainda 
em pé. Também participaram 
São Vicente e Granadinas, que 
têm a presidência de turno da 
Comunidade dos Estados La-
tino-americanos e Caribenhos 
(Celac), a Noruega, apoiadora 
do Fundo Amazônia, e orga-
nismos multilaterais e entidades 
financeiras internacionais. 

Os representantes discutiram 
as propostas convergentes de 
preservação ambiental e de-
senvolvimento sustentável a 
serem levadas às negociações 
multilaterais sobre meio am-
biente, a começar pela COP-28 
de Mudança Climática e pela 
COP-16 de Biodiversidade. 

“Para que a gente possa dizer 
que não é o Brasil que precisa 
de dinheiro, não é a Colômbia 
que precisa dinheiro, não é a 
Venezuela. É a natureza que 
o desenvolvimento industrial, 
ao longo de 200 anos, poluiu 
que está precisando, que eles 
paguem a sua parte agora para 
a gente recompor parte daquilo 
que foi estragado. É a natu-
reza que está precisando de 
dinheiro, é natureza que está 
precisando de financiamento”, 
disse Lula à imprensa.

Lira veta convocação 
de Rui Costa em CPI

O presidente da Câma-
ra dos Deputados Arthur 
Lira (PP-AL) anulou nesta 
quarta-feira (9) a convo-
cação do ministro da Casa 
Civil Rui Costa para a Co-
missão Parlamentar de In-
quérito (CPI) que investiga 
as ações do Movimento dos 
Trabalhadores Rurais Sem 
Terra (MST). Na decisão, lira 
argumentou que a convo-
cação de ministro de Estado 
só pode ocorrer se houver 
relação da pauta da CPI com 
as atribuições do ministério.  

“Somente podem ser con-
vocados Ministros de Esta-
dos para prestarem infor-
mações perante Comissões 
- art. 50 da CF - quando 
há correlação entre o cam-
po temático do Ministério 
e o conteúdo substancial 
das atribuições do órgão 
convocador” defendeu Lira. 
O presidente da Câmara 
respondeu a um recurso 
do deputado federal Nilton 
Tatto (PT-SP) que defendeu 
que não havia “fato deter-
minado” para a convocação.  

CCJ oficializa Braga como relator da 
Reforma Tributária no Senado Federal

O senador Eduardo Braga 
(MDB-AM) foi oficialmente 
designado relator da reforma 
tributária pelo presidente da 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ), senador Davi 
Alcolumbre (União-AP). Bra-
ga já havia sido anunciado 
relator da matéria, mas só foi 
oficializado na sessão desta 
quarta-feira (9).  

Ficou acordado que o plano 
de trabalho da reforma deve 
ser apresentado e votado na 
comissão na próxima quarta-
-feira (16). Alcolumbre desta-
cou que a indicação de Braga 
foi fruto de um acordo dos 
líderes partidários do Senado 
costurado pelo presidente 
da Casa, senador Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG).  

“Informo que só chegou (o 
texto da reforma) na secre-
taria da comissão ontem. A 
gente já tinha feito, a par-
tir de uma decisão do Ro-
drigo Pacheco em acordo 
de lideranças partidárias, 
com que Vossa Excelência 
fosse o relator da matéria, 
mas oficialmente, a partir 

de agora, Vossa Excelência 
está de fato e de direito re-
lator da reforma tributária”,  
disse Alcolumbre.  

Braga apensou ao tex-
to que chegou da Câmara 
duas Propostas de Emenda 
à Constituição (PECs) já em 
tramitação no Senado: a PEC 
110, de autoria de Alcolum-
bre; e a PEC 46, apresenta-
da pelo senador Oriovisto 
Guimarães (Podemos-PR). 
Segundo Braga, “estaremos 
trabalhando num relatório 
que irá fazer a união desses 

CPI DO MST NA CÂMARA FEDERAL

Kajuru cita 
esposa de Cid

CPMI DO 8/01

O senador Jorge Kajuru (PSB-
-GO) protocolou um requeri-
mento nesta quarta-feira (9) 
para convocar à CPMI do 8 de 
janeiro a esposa do tenente-co-
ronel Mauro Cid, ex-ajudante 
de ordens de Jair Bolsonaro.

Mensagem interceptadas 
pela PF e divulgadas em junho 
mostram Gabriela Cid (foto) 
tramando golpe de Estado.

Gabriela e Ticiana Haas 
Villas Bôas, filha do general 
Eduardo Villas Bôas, apare-
cem em conversas via What-
sapp encontradas pela Polícia 
Federal incentivando uma in-
vasão em Brasília com a par-
ticipação dos caminhoneiros.

No dia 2 de novembro, Ticia-
na escreveu à Gabriela dizen-
do “tem que ter alguém que 
articule isso com os protes-
tantes. E isso tem que vir dos 
caminhoneiros“. Em resposta, 
Gabriela respondeu: “Não vai 
ser dessa forma. Como você 
falou, a orientação tem que ser 
outra. Os caminhoneiros têm 
que ser orientados”.

A oitiva do ministro Rui 
Costa estava marcada para 
as 14h desta quarta-feira 
(9). A convocação foi apro-
vada no dia 1º de agosto a 
partir de um requerimento 
do relator da CPI, o depu-
tado federal Ricardo Salles 
(PL-SP).  

Nas redes sociais, o de-
putado Salles lamentou o 
cancelamento da oitiva. “O 
medo dos questionamentos 
fez com que o governo se mo-
bilizasse para impedir sua vin-
da. Conseguiram”, afirmou.

Rui Costa é ministro da Casa Civil

conceitos em torno da refor-
ma tributária”.  

Em conversa com a impren-
sa, Braga destacou que irá 
“ouvir todos os segmentos 
produtivos desse país. A in-
tenção é que possamos ouvir 
a nação brasileira sobre a re-
forma tributária e apresentar 
uma reforma tributária que 
tenha esses três conceitos: 
simplificação, neutralidade e 
equilíbrio federativo”.  

O senador amazônida ain-
da reforçou o compromisso 
de finalizar os trabalhos da 
reforma tributária no Senado 
até meados de outubro para 
que o tema possa voltar para 
nova análise da Câmara ainda 
neste ano. 

Nessa terça-feira, o minis-
tro da Fazenda Fernando Ha-
ddad apresentou ao Senado 
os estudos feitos pela pasta 
sobre a possível alíquota-
-padrão do futuro Imposto 
sobre Valor Adicionado (IVA) 
dual, que deve ficar entre 
25,45% e 27% com a introdu-
ção das isenções aprovadas 
na Câmara dos Deputados.

CONGRESSO NACIONAL

O senador Eduardo Braga (MDB-AM)
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A pesquisa do vice-pre-
sidente da Aepet mostrou 
ainda que a relação en-
tre investimentos líqui-
dos e dividendos pagos 
pela Petrobras no segun-
do trimestre de 2023 foi 
10 vezes superior à mé-

dia das cinco grandes  
petroleiras analisadas.  

Enquanto a estatal brasi-
leira pagou de dividendos 
um montante mais de cin-
co vezes superior ao que 
realizou em investimentos 
líquidos, a estaduniden-

se Exxon Mobil pagou de 
dividendos 80% do total 
dos investimentos reali-
zados. Coutinho concluiu 
que “a relação entre os 
dividendos pagos e os in-
vestimentos líquidos de-
monstram, de forma cabal, 

Economia

Lucro distribuído foi 
calculado pelas regras 
anteriores da empresa

Mesmo com a me-
nor receita entre 
seis das maiores 
petroleiras do 

mundo com ações nego-
ciadas em bolsas de valores, 
a Petrobras foi a que mais 
pagou dividendos aos acio-
nistas no primeiro semestre 
de 2023. Com receita de US$ 
52,48 bilhões, a Petrobras 
pagou US$ 10,92 bilhões 
em dividendos referentes 
aos meses de janeiro a ju-
nho deste ano.  

A segunda petroleira que 
mais pagou dividendos nes-
se período foi a Exxon Mobil 
que distribuiu US$ 7,44 bi-
lhões aos acionistas, tendo 
registrado uma receita no 
período mais de três ve-
zes superior à da Petrobras 
(US$ 169,48 bilhões). Os 
dividendos são a parte do 
lucro distribuída aos acio-
nistas. Tal levantamento foi 
realizado pelo vice-presi-
dente da Associação dos 
Engenheiros da Petrobras 
(Aepet), Felipe Coutinho. 
O engenheiro químico diz 
que a manutenção desse 
nível de distribuição de di-
videndos é insustentável e 
coloca em risco o futuro  
da companhia.   

A distribuição de dividen-
dos da Petrobras no pri-
meiro semestre de 2023 foi 
feita com base na política 
anterior da companhia. No 
dia 28 de julho, a Petrobras 
anunciou novas regras, que 
reduziram de 60% para 45% 
o percentual do fluxo de 
caixa livre (dinheiro à dispo-
sição no caixa) que deve ser 
repassado aos acionistas.

O levantamento foi realizado pelo vice-presidente da Associação dos Engenheiros da Petrobras (Aepet)

Dividendos pagos pela Petrobras no 
1º semestre superam concorrentes

como as políticas da alta 
direção da Petrobras são 
discrepantes em relação 
à gestão das grandes pe-
trolíferas mundiais”.  

A pesquisa ainda compa-
rou o nível de investimento 
do segundo trimestre com 
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Vendas do varejo ficam 
estáveis em junho

O volume de vendas do comér-
cio varejista manteve-se estável 
em junho deste ano, na com-
paração com o mês anterior. A 
estabilidade veio depois de duas 
quedas consecutivas do setor: 
-0,7% em maio e -0,1% em abril. 
Os dados são da Pesquisa Mensal 
do Comércio (PMC), divulgada 
nesta quarta-feira (9) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Com o resultado, o comércio 
acumula queda de 0,3% na mé-
dia móvel trimestral. Nos demais 
tipos de comparação temporal, 
no entanto, o setor apresenta 
altas: de 1,3% na comparação 

IBGE

com junho do ano passado e no 
acumulado do primeiro semes-
tre e de 0,9% no acumulado de 
12 meses. O setor está 3% acima 
do nível de fevereiro de 2020, ou 
seja, no período pré-pandemia 
de covid-19, mas 3,3% abaixo do 
patamar mais alto da série his-
tórica, registrado em outubro de 
2020. Quatro das oito atividades 
pesquisadas pelo IBGE apresen-
taram alta de maio para junho: 
tecidos, vestuário e calçados 
(1,4%), hiper, supermercados, 
produtos alimentícios, bebidas 
e fumo (1,3%), livros, jornais, re-
vistas e papelaria (1,2%) e móveis 
e eletrodomésticos (0,8%). 

Em maio e abril foram registradas duas quedas consecutivas

Agencia Brasil

Divulgação
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os últimos 17 anos da Pe-
trobras, concluindo que “os 
números evidenciam que a 
distribuição de dividendos 
tem sido desproporcio-
nal aos investimentos. Os 
resultados históricos de-
monstram que não é possí-
vel sustentar tais políticas”. 
Apesar de ter diminuído o 
volume de dividendos pa-
gos aos acionistas, quando 
comparado a 2021 e 2022, 
a proporção de dividen-
dos pagos em comparação 
aos investimentos líquidos 
é bem superior à média do 
período analisado. “Ou seja, 
a relação entre o pagamen-
to de dividendos e o inves-
timento líquido do último 
trimestre foi 44 vezes mais 
alta, se comparada com a 
média de 2005 a 2020”, 
afirmou Coutinho.  

Felipe Coutinho diz acre-
ditar que o novo plano 
estratégico (2023-2027), 
apresentado pelo presi-
dente da empresa, Jean 
Paul Prates está com um 
investimento projetado re-
lativamente baixo, em tor-
no de US$ 78 bilhões (R$ 
400 bilhões) em cinco anos.  

Petrobras
Questionada sobre o le-

vantamento da Aepet, a 
assessoria de imprensa da 
Petrobras disse que a nova 
política de distribuição de 
dividendos permitirá man-
ter o objetivo da empresa 
“de promover a previsibi-
lidade do fluxo de paga-
mentos de proventos aos 
acionistas, ao mesmo tem-
po em que garante a pere-
nidade e a sustentabilidade 
financeira de curto, médio 
e longo prazos da Petro-
bras, sem comprometer a 
capacidade de crescimento  
da companhia”.
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Wilson Lima antecipa parcela do Auxílio 
Estadual para sexta-feira (11)

 O governador do Amazo-
nas Wilson Lima anunciou 
a antecipação do paga-
mento do Auxílio Estadual 
para a sexta-feira (11). O 
pagamento da oitava par-
cela do ano, no valor de 
R$ 150, que normalmente 
é creditado na conta no 
dia 15 de cada mês, será 
antecipado em quatro dias 
para as 300 mil famílias be-
neficiadas em virtude do Dia 
dos Pais, no domingo (13), 
resultando na injeção de R$ 
45 milhões na economia do 
estado. “Neste domingo, Dia 
dos Pais, eu quero desejar 
a todos saúde, amor e fe-
licidade para continuar na 
missão de educar e cuidar 
dos filhos. Eu, que também 
cumpro esse papel de pai, 
sei da importância e reforço 
aqui meu compromisso em 
melhorar a vida das famílias 
amazonenses, gerando em-
prego, renda, fomentando o 
empreendedorismo, inves-
tindo no setor pesqueiro e 
na agricultura familiar, por-
que oferecendo trabalho e 

condições a esses pais é que 
a gente segue transforman-
do o Amazonas”. O Auxílio 
Estadual, coordenado pela 
Secretaria de Estado de As-
sistência Social (Seas) e pelo 
Fundo de Promoção Social 

e Erradicação da Pobreza 
(FPS), é o maior programa 
de transferência de renda da 
história do Amazonas e ga-
rante segurança alimentar 
às famílias em situação de 
pobreza e extrema pobreza.

PAGAMENTOS

Valor será depositado na sexta (11) 

Além de assegurar a dig-
nidade de quem mais pre-
cisa, o programa impulsiona 
o aquecimento econômico 
de pequenos comerciantes, 
incrementando a economia 
dos 62 municípios do estado.

Foto: Miguel Almeida
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to de 2,5% na comparação 
trimestral e de 10,4% em 
bases anuais, atingindo R$ 
371,9 bilhões. Destaque para 
a carteira de micro, pequenas 
e médias empresas, com evo-
lução de 1,4% no trimestre e 
21,8% em 12 meses.

Para as grandes empre-
sas, houve crescimento tri-
mestral de 2,9% e de 9,3% 
em bases anuais.

A carteira ampliada do 
agronegócio alcançou o 
saldo de R$ 321,6 bilhões, 
um crescimento anual  
de 22,7%.

O Banco do Brasil pro-
visionou R$ 7,176 bilhões 

no segundo trimestre, alta 
de 143% em bases anu-
ais e volume 22,6% maior 
que o registrado no  
primeiro trimestre.

De acordo com o banco, 
o crescimento foi decorrente 
do agravamento em linhas de 
créditos não consignados na 
carteira pessoa física e da pio-
ra de riscos na carteira pessoa 
jurídica. Esta última foi impac-
tada pela elevação de nível de 
risco de crédito da America-
nas (AMER3), saindo de risco F 
(50%) para o risco G (70%).

Revisão de projeções
O Banco do Brasil ele-

vou as previsões de cres-
cimento da carteira de 
crédito em 2023, preven-
do uma ampliação entre 
9% e 13%. No guidan-
ce anterior, a previsão era 
de expansão entre 8% e 
12%. No primeiro semes-
tre, a carteira de crédito  
cresceu 15,3%.

O guidance para o crédito 
pessoa física foi mantido, 
mas o BB elevou as proje-
ções para empresa (alta de 
8% e 12% na nova projeção) 
e de agronegócios (expan-
são entre 14% e 18%).

Para a margem financeira 
bruta, a previsão agora é 

de crescimento entre 22% 
e 26% (ante 17% e 21%).

As projeções para pro-
visões também foram re-
visadas para cima. Agora 
o Banco do Brasil espera 
provisionar entre R$ 23 
bilhões e R$ 27 bilhões em 
2023 – no guidance ante-
rior, essa previsão estava 
entre R$ 19 bilhões e R$ 
23 bilhões. No ano, até 
agora, foram R$ 13 bilhões 
provisionados.

O guidance de receita 
com prestação de servi-
ços também revisado para 
baixo. Agora, o BB espera 
alta entre 4% e 8% nessa 

Número ficou le-
vemente acima da 
expectativa do mer-
cado, segundo o TC 
Consenso

O Banco do Brasil 
(BBAS3) reportou 
lucro líquido ajus-
tado de R$ 8,8 bi-

lhões no segundo trimestre 
de 2023. A cifra é 11,7% 
maior que a registrada no 
mesmo período em 2022. 
Comparando com os três 
primeiros meses deste ano, 
o resultado foi 2,8% superior.

O resultado veio acima do 
esperado. O consenso Refi-
nitiv previa lucro líquido de 
R$ 8,592 bilhões no segun-
do trimestre.

O retorno sobre patrimô-
nio líquido (RSPL ou ROE, 
na sigla em inglês) do banco 
fechou o segundo trimestre 
em 21,3%, uma alta de 0,3 
ponto-percentual em relação 
aos três primeiros meses do 
ano. Um ano antes, o ROE 
estava em 20,8%.

A margem financeira líquida 
do banco foi de R$ 15,711 
bilhões, com crescimento 
anual de 11,3%. A margem 
financeira com clientes ficou 
em R$ 20,049 bilhões e a 
margem com mercado, em  
R$ 2,838 bilhões.

As receitas com presta-
ção de serviço totalizaram 
R$ 8,286 bilhões, com alta  
de 5,6%.

A carteira de crédito am-
pliada da instituição finan-
ceira atingiu R$ 1,045 bilhão, 
com alta de 1,2% em relação 
ao primeiro trimestre e de 
13,6% na comparação com 
um ano antes.

A carteira ampliada pessoa 
física registrou crescimento 
de 0,6% na comparação com 
março de 23 e de 10% em 
12 meses, alcançando R$ 
302,1 bilhões.

A carteira ampliada pessoa 
jurídica registrou crescimen-

Banco divulgou resultados na noite desta quarta-feira (9)

Banco do Brasil lucra R$ 8,8 
bi no 2º trimestre deste ano

IGP-M recua 0,81% na 1ª 
prévia de agosto

O Índice Geral de Preços 
– Mercado (IGP-M) recuou 
0,81% na primeira prévia 
de agosto, após cair 1,29% 
na mesma leitura de julho, 
informou na manhã desta 
quarta-feira (9) a Fundação 
Getúlio Vargas (FGV).

Nas aberturas, o Índice 
de Preços ao Produtor Am-
plo (IPA-M) contraiu 1,17%, 
ante queda de 1,80% no 
mesmo período de julho. 
O Índice de Preços ao Con-
sumidor (IPC-M), por outro 
lado, subiu 0,01%, após cair 
0,07%. Já o Índice Nacio-
nal de Custo da Construção 
(INCC-M) acelerou a 0,13%, 
ante 0,01%. 

Como calcular o reajuste 
do aluguel?

Conhecido como inflação 
do aluguel, o IGP-M é um 
indicador mensal da ativi-
dade econômica do país, 
englobando setores como 
construção civil, matérias-
-primas utilizadas na produ-
ção agrícola e a variação de 
preços de bens e serviços. 
O resultado do IGP-M é 
uma média da inflação do 

INFLAÇÃO DO ALUGUEL

produtor (Índice de Preços 
ao Produtor Amplo - IPA), 
do consumidor (Índice de 
Preços ao Consumidor - IPC) 
e da construção civil (Índice 
Nacional de Custo da Cons-
trução - INCC). A distribui-
ção do peso de cada índice 
para o cálculo do IGP-M é 
feita da seguinte forma: 60% 
para o IPA; 30% para o IPC; 
10% para o INCC;

Índice de Preços ao Produtor 
contraiu 1,17%

linha do balanço. Na previ-
são anterior, previa avanço 
entre 7% e 11%. 

Dividendos e JCP
Junto com a divulgação 

dos resultados, o Banco 
do Brasil anunciou a distri-
buição de mais de R$ 410 
milhões em dividendos e 
aproximadamente R$ 1,9 
bilhão em juros sobre ca-
pital próprio (JCP). O pa-
gamento será feito no dia 
30 de agosto e terá como 
base a posição acionária do 
próximo dia 21. As ações 
vão ser negociadas a “ex” 
a partir do dia 22.

Comércio varejista do Amazonas 
cresce 0,6% em Junho

DIVULGAÇÃO

Os dados são da Pesquisa Mensal de 
Comércio (PMC), divulgada pelo IBGE

O volume de vendas do 
comércio varejista no Ama-
zonas apresentou variação 
de 0,6% na variação ante-
rior. O percentual é melhor, 
ainda que timidamente, do 
que a variação nacional que 
foi de 0,0%. No acumulado 
do ano o índice variou em 
3,7% e no acumulado de 
12 meses a variação foi 
de 1,9%.

No resultado do primeiro 
semestre de 2023 o Ama-
zonas demonstra estabi-
lidade nos resultados do 
Comércio, do mês anterior, 
com queda de 0,5 apenas 
no mês de fevereiro. 

Vendas 
Na análise regional, o co-

mércio varejista apresen-
tou resultados positivos 
em 22 das 27 Unidades da 
Federação, com destaque 
para Alagoas (2,7%), Acre 
(2,6%) e Paraíba (2,2%). 
Entre as quatro UFs que 
tiveram recuo as princi-
pais foram Minas Gerais 

VAREJOS

(-1,3%), Tocantins (-0,9%) 
e Pernambuco (-0,9%).

Em junho a receita de 
vendas do comércio va-
rejista amazonense foi de 
0,9%, em comparação com 
maio, na série com ajuste 
anual. Na comparação com 
o mesmo mês do ano an-
terior a receita do varejo 
no estado alcançou 2,7%. 

No acumulado do ano o 
setor apresentou 4,8%, em 
relação ao mesmo período 
do ano anterior. Já no acu-
mulado dos últimos doze 
meses o indicador ficou 
em 4,9%. 

Ampliação
O varejo ampliado, in-

clui veículos, motos, par-

tes e peças e material de 
construção. No Amazonas 
o volume de vendas, nes-
se segmento, apresentou 
variação de 3,3 %, frente 
a maio. O resultado foi 
melhor que o nacional em 
2,1 pontos percentuais. 

Sobre a PMC
A PMC produz indicado-

res que permitem acom-
panhar o comportamento 
em conjunto ao comércio 
varejista no país, investi-
gando a receita bruta de 
revenda nas empresas 
formalmente constituídas, 
com 20 ou mais pessoas 
ocupadas, e cuja ativida-
de principal é o comércio 
varejista. Iniciada em 1995, 
a PMC traz resultados men-
sais da variação do volu-
me e receita nominal de 
vendas para o comércio 
varejista e comércio vare-
jista ampliado (automóveis 
e materiais de construção) 
para o Brasil e Unidades  
da Federação.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO



Comunidades come-
moram o Dia Inter-
nacional dos Povos 
Indígenas

Agência Brasil

O crescimento da 
representativida-
de feminina nos 
territórios indí-

genas vem contribuindo 
para geração de renda e 
para combater ameaças às 
aldeias, como o garimpo 
ilegal. No dia Internacional 
dos Povos Indígenas, co-
memorado quarta-feira (9), 
a cientista social Inimá Kre-
nak, gestora de projetos do 
Fundo Casa Socioambiental, 
disse à Agência Brasil que 
tanto nos projetos produ-
tivos quanto nos de defesa 
de territórios, apoiados pela 
organização, a liderança de 
mulheres é prioridade.

O Dia Internacional dos 
Povos Indígenas foi estabe-
lecido pela Organização das 
Nações Unidas (ONU), no 
ano de 1995, para expres-
sar o reconhecimento in-
ternacional em relação aos 
povos indígenas, que ainda 
carecem da manutenção de 
direitos básicos.

“Pela nossa experiência, 
já identificamos que as 
mulheres têm liderado os 
trabalhos de proteção dos 
seus territórios e, também, 
de produção voltada para 
a questão econômica e o 
mercado, mas que está ali-
nhada com a proteção dos 
seus territórios. Em geral, as 
mulheres não costumam se 
envolver na exploração de 
seus territórios que não es-
teja alinhada com suas tra-
dições, como a mineração, a 
extração de madeira”. Inimá 

O Dia Internacional dos Povos Indígenas foi estabelecido pela Organização das Nações Unidas (ONU)

Mulheres indígenas lideram 
projetos de geração de renda

percebe as mulheres muito 
conectadas com esse tipo de 
trabalho que o Fundo Casa 
apoia. “O trabalho das mu-
lheres é muito preocupado 
com seus filhos, netos e com 
as futuras gerações”. Por 
essa razão, a organização 
dá prioridade para projetos 
liderados por mulheres. 

Projetos
São apoiados projetos 

de Advocacy (defesa e ar-
gumentação em favor de 
uma causa), incidência das 
mulheres indígenas em polí-

ticas públicas, na tomada de 
decisão. ”Elas têm recursos 
para participar ativamente 
de momentos de decisão, 
como estar em Brasília para 
o julgamento do Marco 
Temporal; ir à capital federal 
para reivindicar que pro-
tocolos de consulta sejam 
cumpridos; realizar agendas 
na 6ª Câmara do Ministério 
Público, na Fundação Na-
cional dos Povos Indígenas 
(Funai), nos ministérios dos 
Povos Indígenas e da Jus-
tiça. “Esse trabalho, que a 
gente chama de incidência, 

é muito importante para ter 
um olhar para a demanda 
das mulheres e dos povos 
que elas representam, com 
relação à garantia de direi-
tos. Em geral, direitos que 
estão garantidos na nossa 
Constituição, mas que não 
têm sido cumpridos pelo 
Estado.” Em muitas das 
associações apoiadas pelo 
Fundo Casa, as mulheres já 
vêm efetuando trabalho de 
agroecologia na produção 
de alimentos saudáveis, sem 
agrotóxicos, que são ven-
didos, muitas vezes, para 

a merenda escolar, para 
programas do governo que 
absorvem essa produção; e 
também na confecção de ar-
tesanato para venda fora das  
comunidades indígenas.

Para que ocorra a inserção 
no mercado, é dado apoio 
à capacitação de pessoas 
indígenas para exercer fun-
ções dentro de projetos da 
organização, bem como em 
outros projetos que ocor-
rem em seus territórios, 
sempre promovendo o pro-
tagonismo das mulheres à 
frente das atividades. 

Brasileiros terão isenção de visto para 
turismo no Japão por até 90 dias

Brasileiros terão isenção 
de visto para viagens a turis-
mo ao Japão a partir de 30 
de setembro.  A informação 
foi divulgada pelo Itamara-
ty, o Ministério de Relações 
Exteriores. A isenção do vis-
to será por até 90 dias. 
Ao mesmo tempo, o Brasil 
também concederá isenção 
de visto aos japoneses em 
visita ao Brasil.

Segundo nota do MRE, a 
isenção terá validade ini-
cial de três anos, e passa 
a vigorar a partir de 30 de 
setembro de 2023.

Durante o governo Jair Bol-
sonaro, o Brasil concedeu 
isenção de visto a cidadãos 
da Austrália, Canadá, Es-
tados Unidos e Japão em 
visita ao Brasil, mas o atual 
governo de Luiz Inácio Lula 
da Silva indicou que poderia 
reverter a medida caso não 
houvesse reciprocidade de 
tratamento aos brasileiros 
do outro país.

O governo brasileiro diz 
que o acordo “decorre do 

Incêndios florestais causam 
destruição no Havaí

Incêndios florestais que 
se alastram devido a fortes 
ventos forçaram a retirada 
de moradores e provocaram 
quedas de energia nesta terça 
(9) em várias regiões do Havaí, 
nos Estados Unidos. Segundo 
o governo local, a situação 
é crítica, e algumas pessoas 
tiveram de pular no mar para 
escapar das chamas.

Os incêndios ocorrem em 
um momento em que os EUA 
sofrem os impactos de fenô-
menos climáticos extremos 
em série. Na véspera, auto-
ridades disseram que duas 
pessoas haviam morrido na 
Carolina do Sul e no Ala-
bama e mais de 1,1 milhão 
de propriedades estava sem 
energia no país devido a for-
tes chuvas. Ao menos dez es-
tados americanos emitiram 
alerta de tornado e pedidos 
de cautela à população. No 
Havaí, a vice-governadora 
do estado, Sylvia Luke, disse 
à emissora CNN que a reti-
rada de pessoas estava em 

curso, embora o número da 
população impactada ainda 
não havia sido definida. Não 
há registro de mortes, mas 
um bombeiro precisou ser 
hospitalizado após inalar fu-
maça - o estado de saúde 
dele era estável. A região 
mais atingida é a cidade de 

ISENÇÃO DE VISTO

anúncio do primeiro-mi-
nistro Fumio Kishida, por 
ocasião da visita do Presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva ao Japão em maio do 
ano passado”. O benefício 
concedido pelo governo ja-
ponês, diz o MRE, “permitiu 
ao governo brasileiro ado-
tar a mesma medida para 
cidadãos japoneses, em 
consonância com o padrão 

Brasileiros poderão viajar para o Japão sem a necessidade de visto

Lahaina, na ilha de Mauí.
“As pessoas estão pulan-

do na água para evitar o 
fogo”, disse o Major-Gene-
ral do Exército americano, 
Kenneth Hara, à rede Ha-
waii News Now. “A Guar-
da Costeira está dando 
apoio”, acrescentou.

HAVAÍ

O governo local decretou estado de emergência
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Brasil e Mundo Relatório da Organização das Nações Uni-
das (ONU), divulgado em março de 2021, 
revelou forte conexão entre terras indígenas

GUARDIÕES DA FLORESTA
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

da política migratória bra-
sileira, alicerçada nos prin-
cípios da reciprocidade e 
da igualdade de tratamento 
entre os Estados”.

Sem medidas semelhantes 
da Austrália, Canadá e EUA, 
o Brasil voltará a exigir vistos 
de turistas desses três países 
a partir de 1º de outubro. 
A exigência foi oficializada 
em maio no Diário Oficial.
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Guardiões da floresta
Relatório da Organização 

das Nações Unidas (ONU), 
divulgado em março de 
2021, revelou forte conexão 
entre terras indígenas reco-
nhecidas e a conservação 
florestal na América Latina 
e no Caribe. Desenvolvi-
do pela Organização para 
Alimentação e Agricultura 
(FAO) e pelo Fundo para 
Desenvolvimento dos Po-
vos Indígenas da América 
Latina e do Caribe (Filac), 
o estudo mostrou que as 
taxas de desmatamento 
são mais baixas em terri-
tórios indígenas onde há 
reconhecimento formal dos 
direitos às terras por parte 
do governo. Por isso, a 
pesquisa destaca os povos 
indígenas como “guardiões 
da floresta”.

Uma dessas guardiãs é 
Elizangela Baré, líder da 
Associação das Mulheres 
Indígenas do Alto Rio Ne-
gro (Amiarn), no Amazonas, 
fronteira com a Colômbia. 
Fundada em 2009, a as-
sociação abrange comuni-
dades em duas terras in-
dígenas do município de 
São Gabriel da Cachoeira, 
em Manaus, e encontra, 
na mobilização feminina, 
uma ferramenta poderosa 
para a busca da autonomia 
e valorização do território, 
fortalecendo habilidades 
culturais e de resistên-
cia, como o artesanato e  
a agricultura. 

Recado
No campo da filantropia, 

Inimá Krenak ressaltou que 
o recado a ser dado nes-
te Dia Internacional dos 
Povos Indígenas é que o 
olhar deve estar mais aten-
to e aberto para escutar 
quais são as prioridades  
das organizações.
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Cultura Em 10 de agosto de 2008 morria o 
canor e compositor americano Isaac 
Hayes. “Theme From Shaft” é um de 
seus maiores hits

MEMÓRIA redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Banda se consolida no 
cenário musical com 
novo lançamento

Banda Jambu anuncia clipe 
e single de ‘Tarde da Noite’

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Daniel Boechat

A banda amazonense 
Jambu dispara, nesta 
quinta-feira (10), o 
novo single “Tarde 

da Noite”, em conjunto com o 
grupo Fraterna Trip. A música 
está disponível nas platafor-
mas digitais e conta com um 
clipe, o primeiro da banda 
fundada em 2020.

Com mais de 3 milhões de 
streamings nos meios eletrô-
nicos, o grupo formado por 
Roberto Freire, Yasmin Costa, 
Gustavo Pessoa e Gabriel Mar 
consolida-se como uma das 
principais bandas em ascen-
são na cena manauara. 

Em 2023, a Jambu lançou 
o álbum de estreia intitulado 
“tudo é mt distante”, que in-
clusive teve uma turnê nacio-
nal percorrendo dez cidades.

A sonoridade, embora ex-
perimental, mescla o rock 
alternativo com a psicodelia e 
toques de mixagem sintética, 
que remetem a conjuntos 

como Boogarins, DINGO, 
Terno Rei, entre outros. Com 
“Tarde da Noite”, a proposta 
da Jambu é apresentar um 
trabalho mesclado, com refe-
rências claras às duas bandas.

“Acho que a galera pode 
esperar uma fusão muito boa 
dos nossos sons. Metade da 
música é tocada pela Frater-
na [Trip] e a outra metade, 
pela Jambu. Dá para dizer a 

diferença e quem gosta das 
duas bandas, vai gostar dessa 
música”, garante a baterista 
Yasmin Moura.

As duas encontraram-se 
em São Paulo para a reali-

zação do festival e dali saiu 
não só esta colaboração, 
mas também uma amiza-
de entre os amazonenses 
e os paulistas. 

O guitarrista Roberto Frei-

re conta que a afinidade é 
tanta, que o grupo conside-
ra a Fraterna Trip “a Jambu 
do universo paralelo”, diz.

“Conhecemos a banda, 
foram muito receptivos 
e quando voltamos para 
Manaus, eles demonstra-
ram interesse em colaborar 
com a gente. Mandaram a 
música, gostamos, acha-
mos que poderíamos con-
tribuir e começamos um 
processo de imersão na 
casa do Rafa [vocalista] e, 
além da música, viraram 
amigos, nos identificamos 
muito”, conta Freire.

Desde então, a banda 
concentra as atenções para 
as produções, indenpentes, 
das próximas músicas que 
não devem demorar muito 
para serem lançadas. 

São presença confirma-
da no #SouManaus Passo 
a Paço 2023 e pretendem 
passar um tempo com re-
sidência em São Paulo, a 
fim de facilitar o intercâm-
bio cultural e a presença 
em festivais. 

Apesar da distância, a te-
mática de resgate e promo-
ção da visibilidade nortista 
vai continuar presente nas 
iniciativas da banda.

Jambu lança o clipe e single de 
“Tarde da Noite”

DIVULGAÇÃO

A atriz e cantora Lenine Charles completou seus 25 anos de uma maneira muito especial. Ela 
é uma mulher trans e decidiu fazer a festa de 15 anos que sempre quis. Teve de tudo: troca 
de sapatinho feira pela mamãe e cerimonialista Jane Uchôa, valsa com o príncipe e namorado 
Alexandre Gomes e até mesmo uma “ball”, com direito a muito vogue, no melhor estilo de 
Nova York! Que luxo! Parabéns!

Vicente Braga resolveu tirar um fim de se-
mana de descanso na Cirandeira Bela Risort, 
em Manacapuru! Show, meu amigo!

Mãe e filha, Hebe Pereira e Virna Pereira, jun-
tas com o presidente do ICBEU, Luis Fabian, em 
uma noite de coquetel na Galeria de Arte do IC-
BEU na mostra de fotografia  “The Human Ligth” 

Erlen Monteiro, Sérgio Capela, Coordenadora do PQA 
e Diretor de Planta da Visteon, juntamente com Milena 
Reis. O programa Qualidade Amazonas (PQA), fez seu 
lançamento inaugural nesta quarta-feira (9).

LANÇAMENTO INAUGURAL!  

O PRESIDENTE E ELAS! UM SUPER ANIVERSÁRIO! 

Valentina Coimbra, Gandhi Tabosa, Orla 
Bertrand e Mara Souza após se apresenta-
rem na mostra de dança Gandhicats.

MOSTRA  DE  DANÇAS! A amiga e querida por todos, Sâmia Nunes, reuniu seus pais Dirce 
Nunes e Nelson Nunes e seus filhos, Jéssica Cardoso, Bruno Felipe 
e Karina Akel, para um delicioso jantar em comemoração ao seu 
aniversário. Viva, viva! 

OS PARABÉNS SÃO SOMENTE PARA ELA! 

EM OUTROS ARES DO AMAZONAS! 
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Esportes

Título é concedido 
a municípios que se 
destacam incentivo às 
práticas esportivas

Fernanda Lopes

Considerada um ce-
leiro de atletas des-
taques dos mais 
diversos esportes, 

Manaus é candidata na dis-
puta pelo título de “Cidade 
Sul-Americana do Esporte” 
de 2024.  Chancelado pelo 
Parlamento Europeu e pela 
Organização das Nações 
Unidas para a Educação, a 
Ciência e a Cultura (Unesco), 
o título é concedido pela 
Aces Europe.

De acordo com a organi-
zação, o título é concedido 
a municípios que se des-
tacam pela excelência em 
seus programas, projetos, 
eventos e planejamentos 
voltados para o incentivo 
às práticas esportivas, como 
ação democrática compe-
titiva e também de saúde  
e cidadania.

Em entrevista ao Van-
guarda do Norte, o dire-
tor-presidente da Funda-
ção Manaus Esporte (FME), 
Aurilex Moreira, falou que 
o convite para a capital 
amazonense veio em fun-
ção das ações promovidas 
pelo projeto. Ele também 
frisou o auxílio do progra-
ma “Manaus Olímpica”, que 
visa aproximar os atletas 
locais das grandes compe-
tições em várias modalida-
des. Moreira ressaltou que 
a administração municipal 
promove, com frequência, 
avanços na capital ama-
zonense, com lançamento 
de novos programas e a 
melhoria em outras ações.

“Quanto eu estava na pre-
sidência, demos atenção a 
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Nacional luta para ascender à Série D do Campeonato Brasileiro

JOÃO NORMANDO/AGÊNCIA LB

Torcida do Nacional, no es-
tádio Ismael Benigno

Único representante 
da Região Norte ainda 
na disputa da Série D do 
Brasileirão, após as eli-
minações de Águia de 
Marabá-PA, Princesa do 
Solimões-AM e Tuna Lu-
so-PA, o amazonense Na-
cional luta para ascender 
à série C, de onde está 
longe desde 2007.

A próxima peleja pelas 
oitavas de final acontece 
no dia 12, contra o Bahia 
de Feira (BA), na Arena 
Cajueiro, em Feira de San-
tana, na Bahia.

Classificação
Após ser derrotado, por 

2 a 0, pelo Parnahyba-PI 
no jogo de ida, o Nacional 
precisava de três gols de 
diferença, no jogo de volta, 
para se classificar às oitavas 
de final do campeonato. 

E o resultado veio: 3 
a 0 sobre os piauienses 
na partida realizada no 
último domingo (6) no 
Estádio Ismael Benigno,  
em Manaus.

NAS OITAVASFILANTROPIA

Corrida da Mulher 
Amazônica abre inscrições

Com o apoio do Governo 
do Estado, por meio da Se-
cretaria de Estado de Fazen-
da (Sefaz-AM), e organizada 
pelo Instituto Talento Ama-
zônico (ITA), a 9ª Corrida da 
Mulher Amazônica está com 
as inscrições abertas até 31 
de agosto. A corrida aconte-
ce no dia 3 de setembro.

O evento é filantrópico e 
cada atleta, ao se inscrever, 
doa 1 quilo de leite para ins-
tituições cadastradas no ITA. 

Luta pelo acesso
Esta é a segunda vez 

que o Nacional chega  
à etapa. 

A primeira foi em 
2013, contra o Salgueiro,  
de Pernambuco. 

O jogo terminou empa-
tado em 2 a 2, garantindo 
a subida dos pernambu-

Essa é a nona edição da corrida promovida pela Sefaz-AM

A doação do leite está inclu-
ída no valor da inscrição.

A prova com trajeto de 7 
quilômetros está prevista 
para largada às 6h, do es-
tacionamento da Sefaz, no 
Aleixo, com ponto de che-
gada no mesmo local.

As inscrições são limita-
das, no valor de R$ 110 + 
taxas administrativas, e po-
derão ser feitas por meio 
do site https://www.tickets-
ports.com.br.

FME acredita em Manaus como 
‘Cidade Sul-Americana do Esporte’

projetos de esporte na co-
munidade com 50 núcleos 
espalhados pela cidade em 
todas as suas zonas de 
iniciação esportiva e ativi-
dades de lazer, além da prá-
tica de atividade física. Te-
mos o programa ‘Manaus 
Olímpica’, que é o fomento 
de passagem aéreas para 
atletas que tem resulta-
dos nacionais competirem 
nas regiões, Sul, Sudeste 
e Nordeste, e também o 
‘Esporte na Comunidade’, 
que é um projeto lança-
do para que pudéssemos 
apoiar o esporte comunitá-

rio, visto que, hoje em dia, 
muitos campos e quadras 
espalhados pela cidade de 
Manaus tem projetos co-
munitários de pessoas que 
vivem dentro da própria 
comunidade, conhecem 
a realidade e fomentam 
isso de forma gratuita para 
todos. A FME, junto com 
a prefeitura, se sente a 
obrigação de poder tra-
balhar, contribuindo com 
a distribuição de materiais 
esportivo e até mesmo for-
mação desses  professores 
e instrutores que, em sua 
grande maioria, “são pes-

soas leigas, mas que amam 
o esporte”, declarou.

De acordo com Aurilex 
Moreira, receber o convi-
te em função do trabalho 
apresentado pela Prefeitu-
ra de Manaus é um moti-
vo de muita alegria. Para 
Aurilex, o investimento no 
esporte traz bons resulta-
dos para a visibilidade da 
população amazonense.

“Uma indicação como 
essa vai fazer com que a 
gente tenha a possibilida-
de de arrecadar mais, ter 
melhores indicações de 
orçamento para a nossa 

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

fundação por conta do 
trabalho dos projetos já 
realizados e da indicação. 
Porque quando vem uma 
indicação como essa a gen-
te costuma dizer por aqui 
que é só no sarrafo, que é 
aquela vara que serve para 
transposição do atleta no 
salto, ou seja, quanto mais 
alto o sarrafo mais trabalho 
e mais preparo o atleta do 
salto deve ter. Então, nós 
utilizamos aqui a expressão 
para mostrar que subimos 
o nível e essa indicação 
como Cidade do Esporte é 
muito boa  com a indicação, 

Manaus está na corrida pelo título com Canoas (RS), Rio do Sul (SC) e Diadema (SP)

Mauro Neto/Sedel

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede
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canos às quartas de final.
O acesso à Série C co-

locaria o Nacional ao 
lado dos clubes Amazo-
nas e Manaus, que vêm 
conquistando destaque  
na competição.

Partidas pelas oitavas
As oitavas de final co-

meçam para o Nacional no 
próximo sábado (12), às 17 
horas, contra o Bahia de 
Feira, na Arena Cajueiro, 
em Feira de Santana (BA). 

A partida de volta está 
marcada para dia 19, um 
sábado, às 16 horas, no 
Estádio Ismael Benigno, 
em Manaus (AM).

Em coletiva, o brasileiro Charles do Bronx soltou 
farpas contra o irlandês Conor McGregor. “Estou 
aqui, estou esperando só ele. É só ele falar o local 
e a hora, que vou estar lá”, disse.

MMA

vem uma série de respon-
sabilidades e de compro-
missos que a gente precisa 
ter em relação dessa indi-
cação. O nosso prefeito é 
um atleta desportista, ele 
gosta de esporte, ele é 
fruto de políticas públicas 
de esportes e, certamente, 
com essa indicação a gente 
ainda vai ter ainda mais 
valorização para o nosso 
esporte na cidade de Ma-
naus”, declarou.

Sobre a disputa
Inicialmente, o prêmio 

era realizado apenas na 
Europa, mas chegou à 
América do Sul em 2022. 
Além de Manaus, outras 
três cidades brasileiras es-
tão no páreo pela candida-
tura: Canoas (RS), Rio do 
Sul (SC) e Diadema (SP).

Em uma das etapas da 
seleção, de 24 a 27 de ou-
tubro deste ano, o comitê 
europeu tem visita técnica 
marcada em Manaus para 
conhecer as estruturas, o 
modo de trabalho e avaliar 
o andamento dos projetos 
esportivos oferecidos na 
cidade de Manaus.

Caso Manaus obtenha 
uma nota acima de oito a 
partir dessa visita, já se cre-
dencia a ser apresentada 
como candidata a “Cidade 
Sul-Americana do Esporte” 
em Bruxelas, na Bélgica, 
no mês de dezembro des-
te ano, juntamente com 
as demais 56 cidades de 
países europeus, asiáticos  
e africanos.

Cada cidade deverá pla-
nejar ações que busquem a 
excelência em seus progra-
mas, investimentos, pro-
jetos e eventos voltados 
para as diferentes políticas 
públicas do esporte nos 
365 dias do ano corrente. 
Essas ações deverão ser 
espelhadas em um dossiê 
a ser entregue à Aces.
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Nobre Comércio Varejista de Animais Vivos o de Artigos e Alimentos para Animais 
de Estimação Ltda, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença Ambiental Única 
- LAU n° 198/2023, que autoriza a operação de infraestrutura destinada a recepção e 
comercialização de peixes ornamentais, nas seguintes estruturas: 10 piscinas, com área 
alagada de 20m³ e 50 aquários de vidro, com área alagada de 10m³, totalizando 30m³ 
com área útil destinada ao projeto de piscicultura em 100m², em uma propriedade de 
623m², localizada na Rua Castro Alves, n° 113, Aleixo, nas Coordenadas Geográficas: 
03°6’11,66’S e 60°0’7,60” W, Manaus-AM, para Aquicultura, com validade de 04 Anos

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


